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ANDRÉS MANUEL  
LÓPEZ OBRADOR, 
PRESIDENTE

La Mañanera
E N  C L A V E S

Luisa María Alcalde Luján, secretaria de Gobernación 
María Luisa Albores González, secretaria de Medio Ambiente y 
Recursos Naturales

MEDIO AMBIENTE
1. Sobre el desastre ambiental del Río Sonora, ocurrido en 2014, María Luisa Albores detalló 
que se derramaron 40 mil metros cúbicos de sulfato de cobre acidulado por el complejo 
minero Buenavista del Cobre de Grupo México, afectando los ríos Sonora y Bacanuchi, 
así como a 8 municipios de Sonora; señaló que, en septiembre de 2014, Grupo México 
y la Profepa celebraron un convenio para remediar, reparar y compensar los daños, el 
cual incluía la elaboración de un Programa de Remediación Ambiental, la creación del 
Fideicomiso "Río Sonora" y levantar la clausura.
Infirmó que a pesar de que el Grupo México se había comprometido a entregar 2 mil mdp 
para el fideicomiso, sólo se reportó un ejercicio de 1,232 mdp; destacó que en su momento 
la Semarnat y la Profepa determinaron cumplidas las medidas correctivas, por lo que el 7 
de febrero de 2017, se extinguió el fideicomiso. Destacó que en 2020, la Segunda Sala de la
SCJN ordenó emitir nuevas determinaciones sobre remediación y medidas correctivas, 
por lo que la Semarnat emitió un nuevo documento, concluyendo que no se alcanzaron 
los niveles de remediación y requirió a Grupo México presentar la modificación a su 
Programa.
Detalló algunas acciones realizadas para la atención del desastre ambiental del Río 
Sonora, entre ellas, dijo que en 2021, el presidente anunció el Plan Integral de Atención a 
Cananea y Programas para el Bienestar; explicó el dictamen diagnóstico ambiental del Río 
Sonora, en el que se concluye que el derrame fue responsabilidad de la empresa minera 
de Grupo México. Presentó el nuevo Plan de Remediación del Río Sonora y un video  sobre 
las afectaciones por la contaminación, la falta de atención por parte de Grupo México y las 
acciones para llevar a cabo la remediación.

2. Luisa María Alcalde informó que, por instrucciones del presidente se instaló en la 
Segob una mesa de diálogo con Grupo México para atender la contaminación del Río 
Sonora, detalló que se ha avanzado en la implementación de la primera fase del Plan de 
Remediación;  detalló el Plan de Justicia para Cananea y Río Sonora y sus avances. Informó 
que independientemente de los avances quedan pendientes de resolverse dos juicios.

3. Resaltó que hay una denuncia penal en proceso en contra de Grupo México presentada 
por la Semarnat debido a la contaminación del Río Sonora, dijo que es muy importante 
que quede el expediente abierto para darle continuidad y se llegue a la remediación y 
reparación de los daños.

SISTEMA DE AGUAS
1. Sobre el presunto acaparamiento de agua por parte de Time Ceramics en Hidalgo,  
informó que la Conagua realizó inspecciones de incógnito y se está analizando si amerita 
la clausura de la empresa.
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TRANSPARENCIA

FINANZAS
1. Informó que hay un juicio en contra de diversas empresas aseguradoras, iniciado por 
gobiernos anteriores, por el adeudo del IVA al Sat; detalló que se trata de un asunto 
delicado, porque las empresas argumentan que no podrían soportar el pago total de la 
deuda, la cual asciende a más de mil mdp.

1. Aseguró que la reforma al Poder Judicial es un primer paso para que en el país haya 
un verdadero estado de Derecho; reiteró que los jueces, magistrados y ministros están al 
servicio de los potentados y están presionando mucho para que no sea el pueblo quien 
elija a los integrantes del Poder Judicial. Expuso que de 2018 a 2024 diversos jueces han 
otorgado libertad a 250 presuntos delincuentes, de los cuales, 192 han sido liberados los 
fines de semana.

PODER JUDICIAL

1. Señaló que el Gobierno de EUA no ha entregado información suficiente sobre la 
detención de Ismael "El Mayo" Zambada y Joaquín Guzmán López; dijo que solo entregaron 
información muy elemental de que llegó un avión a El Paso, Texas, que tenían un acuerdo 
de tiempo atrás con Guzmán López y que al llegar el avión también iba Zambada; denunció 
que no hay cooperación de parte del Gobierno de EUA en este caso.

2. Reiteró su llamado a los campesinos que mantienen un bloqueo en la autopista México-
Puebla, para que tengan confianza que lo que se acordó se les va a garantizar, pero que 
tiene que ser lo justo; explicó que se les reconocerá el daño que les causaron cuando se 
construyó la autopista a partir del avalúo realizado por el Indaabin. Acusó que hay unos 
abogados que quieren lucrar y denunció que los conservadores están pidiendo que se 
reprima a los campesinos.

1. Recordó que, a petición de legisladores republicanos y demócratas de EUA, envió una 
carta al presidente de China, Xi Jinping, solicitándole apoyo para que los precursores 
químicos que salen de China se les diera seguimiento y que se estableciera un acuerdo 
de cooperación, para evitar el tráfico de precursores químicos para el fentanilo.

POLÍTICA EXTERIOR

DATO ADICIONAL FRASE DEL DÍA

10. Adelantó que el lunes, durante la 
conferencia matutina, se dará a conocer 
qué día se realizará un festival en la 
conferencia para homenajear a los 
paisanos migrantes, quienes dijo son 
héroes y heroínas.

Al referirse al Poder Judicial, expresó: "Se 
ha convertido el Poder Judicial en un 
poder faccioso, es el poder de un grupo 
para defender intereses de un grupo, 
jueces que están al mejor postor, todo 
esto, que es una vergüenza”.


